
BEZIRKSAUSSCHUSS DES 19. STADTBEZIRKES
DER LANDESHAUPTSTADT MÜNCHEN
Thalkirchen – Obersendling – Forstenried -
Fürstenried – Solln

Vorsitzender: Dr. Ludwig Weidinger

Sitzungsort:                Bürgersaal, Stadtteilzentrum Fürstenried Ost, Züricher Str. 35
Beginn:                       ca. 19.05 Uhr
Ende:                          ca. 23.35 Uhr

Anwesend:                  36 Mitglieder

Tagesordnung:

Öffentliche Sitzung:

1 Allgemeiner Teil 

1. Bericht über die Ergebnisse der bisherigen Arbeit
Der Vorsitzende, Herr Dr. Weidinger, berichtet über

• die Einladung zur zweiten Informationsveranstaltung Campus Süd am 
06.11.14, 18:00 Uhr, Siemens-Kantine

• diverse weitere Einladungstermine
• das Schreiben der Stadtkämmerei zum MIP 2014-2018
• die Antworten von KVR und Planungsreferat zur BA Anfrage vom 

09.10.2014, Gaststätte Drygalski-Allee 118
• das Antwortschreiben des KVR zum BA-Antrag Nr. 08-14/B00276 

Radverkehrsanlagen Maxhofstr.
• das Schreiben des KVR zur Verkehrsrechtlichen Anordnung von 

Behindertenparkplätzen in der Forstenrieder Allee
• das Schreiben des Planungsreferats zur Denkmaleigenschaft der Deckel-

Halle
• das Antwortschreiben des Sozialreferats zum BA-Antrag Nr. 14-20/B00289

Modellstandorte für „ASZplus“
• die Antworten des RBS zum Fragenkatalog 15.10.2014
• die Heirat von Frau Gründlinger (ehemals Steinbrucker), er gratuliert und 

überreicht ein kleines Präsent

Der Verkehrsausschuss-Vorsitzende, Herr Wirthl, berichtet über die 
Umsetzungsphase des interkommunalen Projektes "Raumordnerisches 
Entwicklungskonzept München Südwest (ROEK) am 24.09.2014

Protokoll der Sitzung des BA19 vom 04.11.14



2. Bürgerinnen und Bürger haben das Wort

Ein Mitglied von Bikepolo München e.V. erklärt, dass der vorliegende Antrag nicht
eindeutig formuliert ist, da es sich nur um eine Modernisierung der bestehenden 
Flutlichtanlage handelt. Dazu übergibt er einen überarbeiteten Antrag. (TOP 4.7)

Zwei Mitglieder vom Bürgertreff München Süd – treff und tee e.V. stellen sich vor 
und bitten den BA weiterhin um Unterstützung.

Ein Mitglied des sozialen Trägers der stationären Jugendhilfe in der 
Herterichstraße  (AWO) erläutert die Einrichtung und bietet einen 
Besichtigungstermin an.

Die Seniorenbeirätin bedankt sich für die Unterstützung im Hinblick auf das ASZ 
Plus.

Der Vorstand des Vereins für Sozialarbeit e.V. und die Leiterin der 
Erziehungshilfen stellen die Einrichtung vor und laden bei Interesse zu einer 
Besichtigung in die Spielmannsauerstraße ein.

Die Leiterin der PI 29 berichtet zur Sicherheitslage im Bezug auf die 
Asylbewerber- und Wohnungslosenunterkünfte im Stadtbezirk 19. Sie stellt fest, 
dass sich bisher keine signifikanten Auswirkungen erkennen lassen, die ihrerseits 
auch zukünftig nicht erwartet werden. Die PI 29 steht zu den Einrichtungen stets 
in Kontakt.

3. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit
Die Ladung ist ordnungsgemäß erfolgt. Zum Zeitpunkt der Feststellung der 
Beschlussfähigkeit sind 35 Mitglieder anwesend.

4. Festlegung der endgültigen Tagesordnung
Die Tagesordnung wird in folgenden Punkten geändert bzw. ergänzt:.
Aktuelles    (2.4)   (A) Satzungsänderung; Aufwandsentschädigung 
                  (2.5)    (Antrag) Laubholzbockkäfer
Budget       (3.2)   (E) Thalkirchner Burschenverein
Umwelt      (4.8)   (A) Feuerwerk Asamschlößl 
                  (4.9)   (A) Veranstaltung Flößerverein 
                  (4.10) (A) Christbaumverkauf Spindler Platz
                  (4.11) (A) Christbaumverkauf Siemensalllee/St-Wendel-Str.
Verkehr     (5.6) (Antrag) Verkehrssituation Boschetsrieder Str. /Tölzer Str. 
Der TOP 4.7 wird vorgezogen und nach TOP 1.5 behandelt.
Die Dringlichkeit zu TOP 2.5 wird mit erforderlicher Mehrheit festgestellt.
Mit diesen Änderungen wird die Tagesordnung einstimmig beschlossen.  



5. Genehmigung des Protokolls vom 07.10.2014

Das vom Vorstand genehmigte Protokoll wird in den Tagesordnungspunkten 2.5, 
3.4, 5.10 und 6.1.9 geändert. Die Änderungen werden in das Protokoll und die für 
das Internet bestimmte Version eingearbeitet.

Mit diesen Änderungen wird das Protokoll mehrheitlich angenommen. Die für das 
Internet überarbeitete und datenschutzgerechte Fassung wird einstimmig 
beschlossen und für die Homepage des BA 's freigegeben.

2 Aktuelles, Anträge

1. (Antrag) Instandsetzung Bürgersaal Fürstenried
Frau Prechtel fordert, dass vor Antragstellung mit Nachdruck ein Zeitplan vom 
Kommunalreferat einzufordern ist. Dies ist laut dem Vorsitzenden Herrn Dr. 
Weidinger bereits geschehen. 
Herr Bauer schlägt folgende Ergänzung des Antrags vor:
„Der BA bedauert, dass erst ein Antrag gestellt werden muss, damit die 
Stadtverwaltung tätig wird.“ 
Die Ergänzung sowie der Antrag werden in geänderter Form mehrheitlich 
beschlossen.

2. (A) Verlegung Wochenmarkt Fürstenried Ost
Der Vorsitzende erläutert, dass der Wochenmarkt in Fürstenried Ost während der 
Baumaßnahmen verlegt werden muss. Das Kommunalreferat sucht einen 
Ersatzstandort und bittet um Unterstützung.
Die dazu vorliegende Stellungnahme wird nach kurzer Diskussion um den 
Standort Genfer-Platz erweitert und einstimmig beschlossen.

3. (Antrag) 8. Mai 2015
Nach kurzer Diskussion wird der Antrag in geänderter Form mehrheitlich             
(1 Gegenstimme) beschlossen. Die Anmeldung der Veranstaltung  wird von Frau 
Wenngatz übernommen.

4. (A) Satzungsänderung; Aufwandsentschädigung
Herr Wostal spricht sich gegen die geplante Erhöhung der Aufwands-
entschädigung aus, weil diese die nötige Transparenz vermissen lässt. Er fordert 
eine Erhöhung der „Deckelung“ (Anzahl der Sitzungen). Unabhängig davon 
fordert Frau Wenngatz mehr Transparenz bei der Auszahlung der Aufwands-
entschädigungen. Nach kurzer Diskussion stellt Herr Wirthl den Geschäfts-
ordnungsantrag auf Schluss der Debatte. Die Gegenrede hält Herr Bauer. 

Herr Rößner erklärt sich als befangen und nimmt an der Diskussion und der 
Abstimmung nicht teil. Dem  Antrag auf Schluss der Debatte wird mehrheitlich 
zugestimmt. Die Ergänzung in Bezug auf mehr Transparenz bei der Auszahlung 
wird einstimmig beschlossen. Der Antrag wird in geänderter Form mehrheitlich 
gegen die Stimmen der Fraktion der Grünen beschlossen. 

5. (Antrag) Laubholzbockkäfer
Frau Prechtel begründet den Antrag. Nach kurzer Diskussion wird der Antrag in 
geänderter Form mehrheitlich beschlossen.

3 Unterausschuss Budget



1. (E) Kinderstube München Süd-West
Der UA empfiehlt einen Zuschuss in Höhe von 2900,--€.  Nach kurzer Beratung  
stellt Herrn Wirthl den Antrag auf Vertagung mit der Begründung, dass zunächst 
zu klären ist, ob der Vermieter den Sonnenschutz bezahlen muss. Der Beschluss 
erfolgt mehrheitlich.

2. (E) Burschenverein Thalkirchen
Herr Dr. Sopp informiert, dass der Antrag im Direktorium nicht fristgerecht 
eingegangen und noch nicht geprüft ist. Nach intensiver Diskussion zum Thema 
Gender (satzungsgemäß dürfen nur männliche Mitglieder in den Verein 
aufgenommen werden), stellt Herr Rößner den Geschäftsordnungsantrag auf 
Schluss der Debatte. Der Antrag wird mehrheitlich (18 :17 Stimmen) 
angenommen. 
Frau Bartsch stellt den Änderungsantrag sich dem Thema grundsätzlich 
anzunehmen und mit dem Verein zu diskutieren. 
Über folgende Anträge wird abgestimmt:

1. Der Antrag ist fristgerecht beim UA-Vorsitzenden eingegangen.
    Beschluss: Zustimmung, einstimmig

2. Unter Vorbehalt, dass seitens des Direktoriums keine inhaltlichen und formalen
    Einwände bestehen, wird ein Zuschuss i.H.v. 2104,90,--€ gewährt und das    
    Thema „Gender“ mit dem Verein diskutiert.
    Beschluss: Ablehnung, mehrheitlich (18:17 Stimmen)

3.  Unter Vorbehalt, dass seitens des Direktoriums keine inhaltlichen und formalen
     Einwände bestehen, wird ein Zuschuss i.H.v. 2104,90,--€ gewährt.
     Beschluss: Zustimmung, mehrheitlich.

Bericht

4 Unterausschuss Baumschutz und Umwelt

1. (A) Baumschutzliste
Nach Bericht von Herrn Gerhards wird die Baumschutzliste mehrheitlich 
beschlossen. Zu Entscheidungen über lfd. Anträge zu Baumfällungen werden die 
Mitglieder des UA mehrheitlich ermächtigt.

2. (A) Wertstoffcontainerstandort St.-Wendel-Str.
Nach Bericht von Herrn Gerhards schlägt  Herr Wirthl für den UA-Verkehr den 
Alternativvorschlag Koppstr. vor. Der TOP  wird einstimmig vertagt. 

3. (A) Wertstoffcontainerstandort Beuerberger Str./Wolfratshauser Str.
Nach Bericht von Herrn Gerhards wird der TOP einstimmig vertagt.

4. (U) Mobilfunk Baubeginnsanzeige
-Kenntnisnahme-



5. (A) Bepollerung Bolzplatz Garatshauser Wald
Nach Bericht von Herrn Gerhards wird folgende Stellungnahme beschlossen:
1. Der Bolzplatz ist zu erhalten.
2. Die Bepollerung wird vom BA begrüßt und soll erhalten bleiben.
3. Der BA fordert das Baureferat Gartenbau auf den Bolzplatz zu überwachen und
    bei Verstößen von Hundebesitzern einzuschreiten. 
Die Stellungnahme wird einstimmig beschlossen.

6. (Antrag) Vermüllung Grünanlage Einkaufszentrum Baierbrunner Straße 
Herr Gerhards informiert über die aktuelle Situation. Der BA sieht derzeit keinen 
Handlungsbedarf, weil zwischenzeitlich die Reinigung erfolgt ist und zusätzliche 
Abfallkörbe installiert wurden. Die Reinigung wird zukünftig intensiviert.
Der BA beschließt einstimmig, sich nicht weiter mit dem Antrag zu befassen.

7. (Antrag) Flutlicht für Bikepolo an der Floßlände -vorgezogen-
Nach Information von Herrn Gerhards, wird der Antrag einstimmig vertagt und an 
den UA verwiesen. Bezüglich der nicht mehr vorhandenen Vierkanthölzer (Bande)
wird sich Herr Gerhards mit dem Baureferat-Gartenbau in Verbindung setzen.

8. (A) Feuerwerk Asamschlößl
Nach kurzer Diskussion wird das Feuerwerk aus Gründen des Landschafts- und 
Vogelschutzes mehrheitlich abgelehnt.

9. (A) Veranstaltung Flößerverein
-Kenntnisnahme-

10. (E) Christbaumverkauf Spindler Platz
Der BA teilt die Auffassung des Baureferats -Gartenbau und sieht große Probleme
im Bezug auf die Verkehrssituation zu den Verkaufszeiten. Der Antrag wird 
mehrheitlich abgelehnt.

11. (E) Christbaumverkauf Siemensallee/St-Wendel-Str.
Der BA teilt die Auffassung des Baureferats -Gartenbau und sieht große Probleme
im Bezug auf die Verkehrssituation zu den Verkaufszeiten. Der Antrag wird 
mehrheitlich abgelehnt.

Bericht
Herr Gerhards informiert:

• über die Einladung zur Werksbesichtigung bei der Firma Renolit am 
19.11.2014 ab 15 Uhr.

• über den im Mai nächsten Jahres vorgesehenen Workshop der UNB zum 
Baumschutz

5 Unterausschuss Verkehr

1. (A) Wegesicherung U-Bahn Obersendling/S-Bahn Siemenswerke
Herr Wirthl berichtet, dass sich der UA nicht auf eine Empfehlung einigen konnte 
und stellt das Thema zur Diskussion. Nach Beratung und Austausch der 
Argumente gilt der Vorschlag der Verwaltung bei Stimmengleichheit (18:18 
Stimmen) geschäftsordnungsgemäß als abgelehnt.
Herr Ladewig zweifelt das Abstimmungsergebnis an und fordert eine erneute 
Auszählung. Der Antrag wird mehrheitlich abgelehnt . 



2. (A) Haltverbot Kita Carola-Neher-Straße
Der Anordnung wird einstimmig zugestimmt.

3. (E) Verkaufseinrichtungen für Tageszeitungen
Die Vorlage wird einstimmig beschlossen.

4. (Antrag) Straßenbelag Zielstattstraße
Der Empfehlung des UA den Antrag abzulehnen wird einstimmig gefolgt.

5. (A) Satzungsänderung; Information Straßensperrung 
Auf Empfehlung des UA wird der Anordnung einstimmig zugestimmt.

6. (Antrag) Verkehrssituation Boschetsrieder Str. /Tölzer Str.
Auf Empfehlung des UA wird der Antrag einstimmig abgelehnt.

Bericht

6 Unterausschuss Bau und Planung

1. (A) Bauvorhaben lt. Liste

1.1 Hofmannstr. 3 
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA das Bauvorhaben zur
Kenntnis genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.2 Herterichstr. 95 (VB)
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA die bisherige 
Stellungnahme vom 09.09.2014 einstimmig bekräftigt.

1.3 Berner Str. 2 (VB)
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA das Bauvorhaben zur
Kenntnis genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.4 Rungestr. 3
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen:
Der BA lehnt die Bebauung in der beantragten Form ab und fordert, sie in der 
Höhe auf das Maß der vorhandenen Bezugsfälle zu reduzieren. Die Anordnung 
von drei Duplexgaragen im Vorgartenbereich sieht der BA kritisch.

1.5 Memlingstr. 11
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen:
Der BA lehnt das Bauvorhaben in der beantragten Form ab und fordert es deutlich
zu reduzieren, insbesondere die Gebäudetiefe. Auch die Versiegelung des 
Grundstücks muss verringert werden.

1.6 Zielstattstr. 74
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA der TOP einstimmig 
vertagt.



1.7 Waterloostr. o.N. (T)
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA  der TOP einstimmig 
vertagt.

1.8 Grünbauerstr. 44
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen:
Der BA legt Wert darauf, dass die Überschreitung der rückwärtigen Baulinie keine 
neuen Bezugsfälle schafft und deshalb nicht größer als bei dem nördlichen 
Nachbargrundstück ausfallen darf.

1.9 Maxhofstr. 61
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen:
Der BA lehnt den jetzt zusätzlich beantragten Anbau im rückwärtigen 
Grundstücksbereich nachdrücklich ab.

1.10 Maxhofstr. 15
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA keine erneute 
Stellungnahme abgegeben. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.11 Tierparkstr. 2
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird der TOP vertagt und eine 
Betriebsbeschreibung angefordert. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.12 Thurgaustr. 2-4
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA die bisherige 
Stellungnahme vom 07.10.2014 bekräftigt. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.13 Siemensalle 85-87
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA die bisherige 
Stellungnahme vom 07.10.2014 bekräftigt. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.14 Am Vogelherd 12
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird das Bauvorhaben zustimmend zur Kenntnis 
genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.15 Buchhierlstr. 1 
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA keine Stellungnahme
abgegeben. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.16 Heilmannstr.  1
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird das Bauvorhaben zustimmend zur Kenntnis 
genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.17 Lochhamerstr. 126
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird das Bauvorhaben zustimmend zur Kenntnis 
genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

2. (A) Bauliche Entwicklung in Gebieten mit Gartenstadtcharakter
Nach kurzer Diskussion wird die vorliegende Stellungnahme einstimmig 
beschlossen.



Bericht
Herr Kollatz informiert

• über das Gespräch mit der Stadtbaurätin. Informationen hierzu können bei
ihm und Herrn Pauli eingeholt werden.

• über das Planungsgespräch am 11.11.2014. Themenvorschläge werden 
von ihm eingereicht.

7 Unterausschuss Soziales

1. (Antrag) Resolution „Münchner Bündnis für Toleranz“
Nach intensiver und kontroverser Diskussion liegen drei Vorschläge zur 
Abstimmung bereit. Herr Appelt stellt den Geschäftsordnungsantrag auf Schluss 
der Debatte. Die Gegenrede hält Herr Bauer. Dem Antrag auf Schluss der Debatte
wird mehrheitlich gegen die Stimmen der SPD und Teilen der Grünen zugestimmt.
Der Antrag auf Sitzungsunterbrechung von Herrn Bauer wird mehrheitlich 
abgelehnt.

Drei Vorschläge werden in dieser Reihenfolge abgestimmt:

1. Empfehlung OB zur Resolution des Münchner Bündnis für Toleranz,
    Demokratie und Rechtsstaat:
    Der Antrag wird mehrheitlich abgelehnt.

2. Vorschlag der SPD-Fraktion:
    Der Antrag wird mehrheitlich abgelehnt.

3. Vorschlag UA-Soziales:
    Dem Antrag wird mehrheitlich gegen Stimmen der SPD-Fraktion zugestimmt.

2. (Antrag) Standort Mobiles Projekt Obersendling
Der Antrag wird einstimmig beschlossen.

3. (A) Standortverlagerung Sozialbürgerhaus Plinganserstraße
Der Beschlussvorlage wird einstimmig zugestimmt.

4. (Antrag) Informationsveranstaltung zur Flüchtlingssituation im Stadtbezirk
Der vorliegende Antrag wird nach kurzer Diskussion in geänderter Form 
einstimmig angenommen.

Bericht
Frau Meyer berichtet über die Informationsveranstaltung mit dem Referat für 
Bildung und Sport.

8 Unterausschuss Kultur

1. (A) Weihnachtsmarkt Thalkirchner Platz
Der BA stimmt der Veranstaltung einstimmig zu.



Bericht
Herr Moritz kündigt für die nächste Sitzung im Dezember einen Antrag zum 
Fürstenrieder Frühlingsfest an.

9 Mitteilungen, Verschiedenes, Berichte

Protokollführer                                                                        Sitzungsleiter

gez.                                                                                         gez.

Ganz                                                                                       Dr. Weidinger
BA-GSt.                                                                                  Vorsitzender


